



POIRE MADAME ÉLISA (Bivoire.)

## POIRE MADAME ÉLISA.

(BIVORT.)

---

Arbre vigoureux, dont le bois gros, gris, ponctué de larges lenticelles fauves, s'élançe presque droit et forme avec le tronc un angle aigu.

Ses rameaux à fruits, qui pour la plupart ne sont autres que ses anciennes épines, sont courts, gros, et la mise à fruit n'en a pas encore fait tomber la pointe, ce qui cependant a lieu ordinairement, car je ne connais dans tous mes semis que le *beurré Kennes* qui se soit comporté différemment.

Les supports sont courts, gris, ridés et non renflés vers le bout.

Les bourgeons à fleurs moyens, ovales, pointus, brun foncé et noir.

Les jeunes rameaux sont gros, longs, flexueux, striés; l'écorce est gris verdâtre à l'ombre, vert obscur ou vert brun du côté du soleil et à leur sommet; elle est ponctuée de lenticelles petites, rondes ou ovales, proéminentes, gris blanc en dessus et fauves en dessous; la jeune pousse de l'été est cotonneuse, lavée de rouge et très-anguleuse à son sommet.

Les gemmes sont assez gros, courts, épais, brun clair ombré de brun foncé, apprimés à leur base, écartés à leur pointe; au bout des rameaux ils sont parfois triangulaires et apprimés, tandis que ceux qui sont situés à la base sont portés sur un renflement notable et entièrement écartés.

Les mérithalles sont courts et réguliers.

Les feuilles sur les rameaux à bois sont grandes, vert très-foncé, ovales, arrondies, pointues, planes, parfois froncées, à dentelure large et irrégulière; leur longueur est de 8 centimètres et leur largeur de 6. Les feuilles secondaires, naissant par groupe de 2 ou 3 à chaque oeil de la base et du milieu des rameaux,

sont lancéolées; la nervure médiane est rougeâtre et reste longtemps cotonneuse. Sur lambourdes les feuilles sont ovales-lancéolées et régulièrement amincies aux extrémités. Le pétiole, long de 2 à 4 centimètres, est gros, cannelé, cotonneux, vert clair lavé de rouge. Les stipules sont filiformes et quelquefois en forme de serpe ou de faucille.

Le fruit est gros, pyriforme, pyramidal; il mesure 11 à 12 centimètres en hauteur, sur 8 à 9 en largeur: la peau lisse, vert clair, ne jaunit presque pas à la maturité du fruit; elle est pointillée, maculée de roux et marbrée de brun noir; le pédoncule, long de 5 centimètres, est arqué, grêle, ligneux, brun du côté du soleil, vert du côté de l'ombre, placé superficiellement à la base du fruit. Calice couronné ou irrégulier, placé superficiellement et un peu de côté eu égard au centre de la poire; divisions raides, brun noir, en partie caduques. Chair rosée, fine, beurrée, fondante; eau abondante, sucrée, d'un parfum très-agréable sans être bien prononcé. Trognon petit, renfermant 8 à 10 pepins ovales, pointus, noirs.

Cette variété est excellente et mûrit en novembre; sa première production a eu lieu en 1848. Son degré de fertilité est encore un problème, et la manière dont elle se comportera sur cognassier n'ayant pas encore pu être constatée, nous conseillons, quant à présent, de la cultiver en pyramide sur franc. Elle a été dédiée à M<sup>me</sup> ÉLISA BERCKMANS.

---